

Agustín, se lanzan muchos cohetes. Un paralelismo con esta forma de celebración la encontramos el día de *Santa Brígida*, en *Almodóvar del Campo*, donde en la celebración también se cantan los «Mayos». En la tarde del día 23 de enero, haga el tiempo que haga, existe en *Puertollano*, la curiosa costumbre de salir al campo a «comerse el chorizo», que es lo que se ha dado en llamarse «Fiesta del chorizo», y que se conserva entre las capas más jóvenes de la población. Representa una evocación en la época en que se primaba la conversión de los musulmanes al cristianismo. El comer carne de cerdo significaba que habían abandonado su antigua fe. Con el tiempo el chorizo simboliza esa práctica.

EN ARAS DE LA PAZ

La *Virgen de la Paz*, tiene especial significado en dos poblaciones de la provincia de Ciudad Real. Con el mismo rito y los mismos ingredientes. Existe Hermandad religiosa y es patrona de *Villarta de San Juan* y *Corral de Calatrava*. Los cohetes son los protagonistas principales de la fiesta, que se prepara la víspera con la hoguera. Cuenta José Muñoz (Villarta), que en su modesta labor investigadora ha encontrado datos referidos a la existencia de la Hermandad en el año 1500. La celebración con cohetes es posterior, y consta documentalmente en el año 1700. La fuente que hubiera resultado más precisa ya no existe, ya que el archivo municipal se incendió en 1898. Pudiera ser posible la conmemoración en virtud de la Batalla de las Navas de Tolosa, en donde se implantó la paz en esta zona. Aunque en *Corral* está instituida la proclamación de «mayordomo» que corre con los gastos de la celebración, las dos fiestas son idénticas. Por promesa los devotos lanzan cohetes mientras que la Virgen permanece en procesión. Todo debe quemarse antes de que vuelva a la Iglesia. En *Villarta* suelen quemarse unas 6.000 docenas, y en *Corral* el momento culminante es en la plaza, donde la estructura arquitectónica hace «retemblar» sus muros ante la explosión de muchos castillos de fuegos artificiales. En *Villarta* se celebra por la mañana y en *Corral* por la tarde, aunque en la primera población es más abundante la pólvora, en donde se calcula que durante las dos horas de procesión se lanzan 11 cohetes por segundo. Este año, con motivo de esta fiesta se ha restaurado la costumbre de repartir «roscos» de pan con el mismo significado de las «caridades» en *Villanueva de la Fuente*. Este reparto lo hace la Corporación Municipal.

La Candelaria, tiene diferentes versiones en nuestros pueblos. La fiesta de las luces ha desaparecido en muchos lugares, pero, conserva rasgos especiales en la zona de los Montes, donde las señoras confeccionan «La Candelilla», aparte de alguna ceremonia religiosa que sospechamos está implantada posteriormente. «La Candelilla», se prepara en las mejores celebraciones, y especialmente en ésta. En otros lugares a los platos parecidos se les puede llamar «Nuégado» o «rosca piña». Pero en *Arroba*, *Alcoba*, *Navalpino* y *Fontanarejo* se prepara de otra forma. Sobre todo, la miel se trabaja mucho más. La masa es corriente, y la preparación de lo que las señoras de *Arroba* llaman «moronduscos», «almendrucos», o «almendrillas» viene a ser la corriente de este plato, aunque al probarla resulta más «suelta». La miel es la que se trabaja de manera distinta, con una cocción más prolongada y a la que se añade alguna clara de huevo. Para trabajar en gran cantidad lo viscoso del producto de las abejas se emplea una pala que es girada por medio de una cuerda manejada desde los extremos. La miel al final adquiere una tonalidad entre marrón y violeta y del producto se extrae una rosca grande que es ofrecida a la Virgen. Este plato, se prepara por promesa de algún vecino, y en caso de no darse, es preparada por todo el pueblo. Una curiosa costumbre en la fiesta de *La Candelaria*, es la de *Fuencaliente*. Hay hoguera la víspera, pero con un ingrediente más: El «Tizne». Los hombres persiguen a las mujeres con un trozo de la corteza de alcornoque (abundante en la zona) quemada para tizarlas. Todo sucede en los momentos en que están ardiendo las hogueras en las plazas principales del pueblo. Al día siguiente se celebra el festejo religioso normal. *San Blas*, es el abogado de la garganta. En *Manzanares*, tiene mucha tradición y las tiendas cierran voluntariamente ese día por la tarde. Como en el *Campo de Montiel*, unos días antes hay reparto general de rosquillas de pan. En donde más se celebra es en *Moral de Calatrava*. En la actualidad se desplaza esta fiesta (3 de febrero) al primer fin de semana del mismo mes. Acuden todos los ausentes, aclarando que es la fiesta más celebrada. En esta fiesta aparece otro símbolo para los creyentes. El «Hornazo» preside toda la gastronomía. La práctica ritual exige la compra cada año de una cinta colgándose a forma de collar, y rematada con una borla, que se le llama «gargantilla», y que cose la «camarera» de la Hermandad. La tradición cuenta la peste ocurrida

en una zona próxima a donde se encuentra la actual ermita, en las cercanías de la ribera del Jabalón. Este mal provocaba problemas de garganta. Los romeros acudían a pie. El recinto de la ermita tiene una fecha en una de sus puertas: «1810». Antes se dedicaba a otra advocación. Antes se celebraban varios días de festejo: *San Blas*, *Resanblas*, *San Blasillo* y *el más Chiquitillo*. Actualmente se hace doble romería. El primer sábado de febrero en la ermita (*Carretera de Santa Cruz de Mudela*), y el domingo en el *Pozo de las Chapas*, en la subida a la sierra que protege a *Moral de los vientos del Norte*. Lo que se denomina el «ato» es la comida que se prepara para la celebración

